

Recherches sociographiques



Revue des Revues

Volume 2, numéro 2, 1961

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/055090ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/055090ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

ISSN

0034-1282 (imprimé)

1705-6225 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

(1961). Revue des Revues. *Recherches sociographiques*, 2(2), 269–283.
<https://doi.org/10.7202/055090ar>

REVUE des REVUES *

Sous cette rubrique, on trouvera, deux fois par année, un inventaire des articles parus dans des revues canadiennes ou étrangères et comportant — sous un aspect quelconque — un intérêt pour une sociographie du Canada français. La classification utilisée ici nous a paru commode; elle pourra être modifiée ultérieurement.

HISTOIRE SOCIALE ET ECONOMIQUE

François-Albert ANGERS, "Naissance de la pensée économique au Canada français", Revue d'histoire de l'Amérique française, XV, 2, septembre 1961, 204-230.

Esquisse rapide, mais intéressante. La pensée économique d'Etienne Parent, d'Errol Bouchette, d'Edouard Montpetit est brièvement située. L'évolution économique sous-jacente est aussi évoquée.

Guy FREGAULT, "L'Eglise et la société canadienne au début du XVIIe siècle", Revue de l'Université d'Ottawa, 31, 3, juillet-septembre 1961, 351-379; 31, 4, octobre-décembre 1961, 517-544.

Les relations entre les représentants du Roi et les hommes d'Eglise. Mgr de Saint-Vallier. Le ministère paroissial. La condition matérielle du clergé. L'affaire des dîmes. Les interventions de l'Etat. Les interventions de l'Eglise dans la vie de la collectivité. Conclusions : le clergé dans la société.

Philippe GARIGUE, "The Social Evolution of Quebec : a Reply", Canadian Journal of Economics and Political Science, 27, 2, May 1961, 257-260.

Réponse à l'article de Hubert GUINDON, "The Social Evolution of Quebec Reconsidered", paru dans la même revue, en novembre 1960 (article signalé dans la "Revue des revues", Recherches sociographiques, I, 4, octobre-décembre 1960, 522). Le professeur P. Garigue revient ici plus particulièrement

* Par : Fernand Dumont, Gérard Fortin, Nicole Gagnon, Yves Martin, Christiane Tremblay et M. -Adélarde Tremblay, avec la bienveillante collaboration de M. Jean-Charles Bonenfant, bibliothécaire de la Législature de la province de Québec.

sur son interprétation de données se rapportant à la transmission du patrimoine dans les paroisses rurales du Québec. Selon P. Garigue, contrairement à ce que prétend H. Guindon, les recherches récentes montrent que la ferme n'était pas généralement transmise de père en fils. On ne pourrait donc pas, à son avis, évoquer la permanence du patrimoine familial à l'appui de la thèse selon laquelle la société rurale du Québec possédait les caractéristiques de la "folk-society".

Jean HAMELIN, "A la recherche d'un cours monétaire canadien: 1760-1777", Revue d'histoire de l'Amérique française, XV, 1, juin 1961, 24-35.

La "politique monétaire" du gouvernement anglais et ses difficultés jusqu'à l'ordonnance de Carleton (29 mars 1777).

André LABARRERE-PAULE, "L'âge d'or des laïques dans l'enseignement", Le Magazine Maclean, 1, 5, juillet 1961, 11-13 et 34-37.

Brève esquisse de l'histoire des instituteurs laïques canadiens-français au 19e siècle, à partir de la documentation rassemblée par l'auteur au cours de la préparation d'une thèse de doctorat à l'Institut d'histoire de l'Université Laval. "En 1836, les laïques dominent de façon écrasante dans les écoles élémentaires et modèles. Ils forment 98 p. 100 du personnel enseignant primaire. A la fin du siècle, la proportion des laïques est tombée à 55 p. 100. On peut être étonné de la faiblesse numérique des ecclésiastiques dans ce domaine particulièrement important, et de leur 'victoire' assez tardive. Nous voudrions montrer combien le domaine de l'enseignement n'est qu'un aspect, d'ailleurs très représentatif, de l'évolution du Canada français : la 'cléricalisation' ne devient importante qu'avec la fin du siècle" (p. 11).

Roland LAMONTAGNE, "La Galissonnière et ses conceptions coloniales d'après le 'Mémoire sur les colonies de la France dans l'Amérique septentrionale' (décembre 1750)", Revue d'histoire de l'Amérique française, XV, 2, septembre 1961, 163-170.

Le mémoire de décembre 1750 présente les "raisons essentielles et capitales de veiller avec soin à la conservation, à la consolidation et à l'expansion de la colonie" (p. 165).

Roland LAMONTAGNE, "La Galissonnière, ses projets de consolidation territoriale", Revue de l'Université d'Ottawa, 31, 4, octobre-décembre 1961, 544-552.

"La Galissonnière avait désiré articuler le Canada aux sphères d'influence de l'intérieur du continent nord-américain. Il aurait voulu redresser la frontière acadienne et s'établir à la baie d'Hudson. En somme, il a cherché, mais sans succès, à consolider l'empire français en Amérique" (p. 551).

Marine LELAND, "François-Joseph Cugnet (1720-1789)", Revue de l'Université Laval, XVI, 1, septembre 1961, 3-14; XVI, 2, octobre 1961, 129-140. (A suivre).

Biographie de l'auteur des premiers traités de droit civil français publiés au Canada.

Claude LESSARD, "L'aide financière donnée par l'Eglise de France à l'Eglise naissante du Canada", Revue d'histoire de l'Amérique française, XV, 2, septembre 1961, 171-189.

"Cette histoire des biens de France peut se diviser en deux grandes périodes allant de 1673 à 1850 environ. La date qui divise cette période, c'est non pas celle de la cession du Canada à l'Angleterre mais celle de la Révolution française" (p. 171). L'auteur conclut : "... l'aide financière venue de France a causé tellement de problèmes au clergé canadien que l'Eglise canadienne a payé chèrement cette assistance" (p. 188).

Neil McARTHUR, and Martin E. GERLAND, "The Spread and Migration of French Canadians", Tijdschrift voor Economische en Sociale Geografie (Rotterdam), 52, 6, juin 1961, 141-147.

Répartition géographique, migrations internes, émigration aux Etats-Unis depuis le 17e siècle (d'après: Population Index, 27, 4, October 1961, title 4213).

Eric W. MORSE, "Voyageurs' Highway; the Geography and Logistics of the Canadian Fur Trade", Canadian Geographical Journal, LXII, 5, May 1961, 148-161; LXIII, 1, July 1961, 2-17; LXIII, 2, August 1961, 65-76.

Série de trois articles sur la géographie des routes de commerce des fourrures et sur leur rôle dans le développement du Canada.

Fernand OUELLET, "Ambitieuse et mélancolique Julie", Le Magazine Maclean, 1, 4, juin 1961, 19-20 et 55-58.

Quel type de femme fut Julie Papineau, épouse de Louis-Joseph Papineau ? Quel rôle a-t-elle joué dans les options politiques de son mari ? Telles sont les questions que se pose l'auteur de cet article, à partir d'une étude de la correspondance des deux époux.

Léon POULIOT, "Mgr de Mazenod et Mgr Bourget", Revue d'histoire de l'Amérique française, XV, 1, juin 1961, 3-24.

Ce récit de leur rencontre est basé sur la "Relation" de son voyage en Europe, rédigée par Mgr Bourget et conservée aux archives de l'archevêché de Montréal.

DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE

A. W. CURRIE, "Canadian Attitudes towards Outside Investors", The Canadian Banker, 68, 1, Spring 1961, 22-35.

L'auteur tente une explication de la méfiance des Canadiens à l'égard des investissements étrangers, depuis 1955. L'histoire des investissements depuis 1850 montre que cette attitude est récente. La cause

fondamentale réside dans la croissance du nationalisme; la crainte vient de ce que les secteurs les plus dynamiques de l'économie sont entre les mains d'étrangers.

Marcel DANEAU, "L'industrie des pêches maritimes du Québec", L'Actualité économique, XXXVII, 4, janvier-mars 1961, 645-666.

Une étude rétrospective des deux problèmes économiques qui ont toujours affecté l'industrie des pêches maritimes du Québec : la faible productivité par pêcheur et l'instabilité des prix des produits de la pêche. L'auteur souligne la nécessité d'une planification plus efficace que les tentatives effectuées jusqu'à date. Nombreux graphiques.

N. K. DHALLA, "Canada's Regional Markets", Canadian Business, 34, 1-3-4-9, January-March-April-September 1961.

Série d'articles documentaires sur la répartition régionale des principales industries et activités commerciales canadiennes. L'auteur propose peu d'interprétations, mais présente des séries statistiques très utiles.

Harry C. EASTMAN et Stefan STYKOLT, "Le fonctionnement de deux oligopolés protégés au Canada", Economie appliquée (Paris), XIV, 1, janvier-mars 1961, 27-50.

"On explique habituellement les coûts élevés des producteurs canadiens par l'étroitesse du marché canadien qui les empêche d'organiser leurs opérations productives sur une grande échelle, donc de la façon la plus efficiente. L'objet du présent article est de présenter une autre hypothèse pour expliquer les différences de productivité entre le Canada et les Etats-Unis, en étudiant le rendement de deux industries de transformation canadiennes, celles du ciment et du raffinage du pétrole". Cette étude indique que "le rendement est satisfaisant dans les industries dont les marchés peuvent absorber la production de plusieurs firmes de dimension optima minima. (...) Dans d'autres industries, cependant, le faible volume du marché canadien... exerce un effet défavorable sur l'efficience de l'industrie de transformation canadienne (...) L'analyse contenue dans le présent article montre que l'efficience des firmes est abaissée quand le fait qu'une firme atteint la dimension efficiente entraîne l'élimination de certaines des firmes concurrentes".

Jacques PARIZEAU, "Note sur les placements des compagnies d'assurance-vie canadiennes dans les titres d'entreprises", Assurances, 29, 2, juillet 1961, 69-78.

La statistique des placements des compagnies d'assurance-vie canadiennes révèle que celles-ci détiennent plus de titres d'entreprises étrangères que d'entreprises canadiennes. Le déséquilibre est surtout marqué en ce qui concerne les actions. Après avoir commenté cette observation, l'auteur conclut : "... au fur et à mesure que s'accroît le contrôle étranger sur les secteurs de base de l'économie nationale, on peut, semble-t-il, s'attendre à ce que des pressions s'exercent sur de telles institutions financières pour les amener à investir davantage dans les titres d'entreprises canadiennes" (p. 78).

André RAYNAULD, "Les Caisses populaires devraient se réorienter", Le Magazine Maclean, 1, 4, juin 1961, 13 et 62-65.

Après avoir rappelé les progrès remarquables du mouvement des Caisses populaires dans le Québec entre 1940 et 1959, l'auteur souligne que "les Caisses populaires consacrent la majeure partie de leurs ressources au prêt hypothécaire, puis à des placements obligataires, et enfin, au prêt personnel sur billet". Elles devraient s'intéresser davantage au crédit à la consommation; elles pourraient participer plus efficacement à l'expansion économique de la province en créant, par exemple, une société mixte d'expansion industrielle.

ECOLOGIE ET AMENAGEMENT DU TERRITOIRE

Agence d'urbanisme BEGIN et ROBERT, "Plan directeur de la cité des Trois-Rivières", Architecture, 184, août 1961, 38-50.

Présentation du plan directeur d'urbanisme préparé pour la ville des Trois-Rivières. Résumé du "dossier urbain" et tableau sommaire des recommandations des urbanistes. Illustrations.

Marcel BELANGER, "Présentation d'une carte des structures socio-professionnelles dans la plaine du Saint-Laurent", Cahiers de géographie de Québec, 5, 9, octobre 1960 - mars 1961, 79-81.

La carte publiée en hors-texte indique la répartition des municipalités rurales de la plaine du Saint-Laurent par rapport à trois catégories définies d'après la proportion de la population agricole parmi la population totale. Des symboles indiquent aussi, pour chacune des agglomérations de plus de 1,000 habitants, la caractéristique dominante de la population active ("à dominante ouvrière" ou "à dominante tertiaire").

J. C. BOURGUIGNON, "Montréal et son port", Revue canadienne d'urbanisme, XI, 2, 1961, 21-29.

Quelques notes sur l'administration du port de Montréal. Extraits des conclusions d'une étude préliminaire du port préparée par MM. Jacques Simard et Van Ginkel & associés.

Benoît BROUILLETTE, "Le minerai de fer au Canada", L'Actualité économique, XXXVII, 2, avril-juin 1961, 68-104.

Répartition géographique de la production et analyse des courants commerciaux. Quelques considérations sur le développement de l'industrie sidérurgique au Canada.

Marcel COTE, "La forêt dans l'économie de la région du Saguenay", L'Actualité économique, XXXVII, 2, juillet-septembre 1961, 303-338.

Essai d'évaluation de l'apport de l'industrie forestière au revenu des habitants de la région du Saguenay (comtés de Chicoutimi, Jonquière-Kénogami, Lac Saint-Jean, Roberval). Après un court historique

du développement de l'industrie forestière dans cette région, l'auteur dresse le bilan de l'exploitation forestière au cours des dernières années, de même que celui des diverses industries du bois : papeteries, scieries, fabriques de meubles, etc.

Denis GERMAIN, "Le besoin de logement à Montréal", L'Actualité économique, XXXVII, 4, janvier-mars 1961, 681-701.

Troisième article d'une série consacrée à l'exposé et à l'analyse de la situation du logement au Canada. Ce texte présente une analyse de la structure de la population de la région métropolitaine de Montréal, d'après la statistique des ménages et des familles telle que fournie par le recensement fédéral. Ces données statistiques sont insuffisantes pour servir de base à une planification sérieuse de la construction domiciliaire, mais elles indiquent clairement l'écart actuel entre l'offre et la demande de logements.

Jacques GIRARD, "Une utilisation de la statistique industrielle : essai de délimitation des zones manufacturières", Cahiers de géographie de Québec, 5, 9, octobre 1960 - mars 1961, 76-79.

Note sur l'intérêt de la statistique industrielle pour la délimitation de zones industrielles. Pour obtenir des résultats valables, il faut choisir, comme unité spatiale de base, la municipalité. Les sources principales des données sont les publications du Bureau Fédéral de la Statistique sur la répartition géographique des établissements manufacturiers, l'Index des manufactures et les Inventaires des municipalités publiés par le Ministère provincial de l'Industrie et du Commerce.

Fernand GRENIER et Henri DORION, "Québec, région économique", Commerce, 63, 2, février 1961, 55-71; 3, mars 1961, 51-69.

Une très intéressante étude sur la région économique de Québec comprenant, en plus de la zone métropolitaine de Québec, les comtés de Québec, Montmorency, Charlevoix, Portneuf, sur la rive nord, Lévis, Dorchester, Beauce, Bellechasse et Lotbinière, sur la rive sud. Examen des principales caractéristiques géographiques, démographiques et économiques. Les analyses sont brèves, concises, mais les principaux problèmes sont mis en évidence.

Jacques HENRIPIN, "Evolution de la composition ethnique et linguistique de la population canadienne", Relations, XXI, 248, août 1961, 207-209.

Cet article reproduit une communication donnée au symposium organisé par la Société royale du Canada sur les problèmes canadiens de population (juin 1961). L'auteur étudie successivement l'homogénéité de la population canadienne, les pôles d'attraction linguistique, la proportion future de la population de langue maternelle française.

Jean-Claude LA HAYE, "La ville à l'échelle humaine", Revue canadienne d'urbanisme, XI, 1, 1961, 2-8.

Examen critique de la notion de "neighborhood unit". Il faudrait approfondir cette notion et ses implications, tout particulièrement dans notre milieu où cette notion peut souvent se confondre avec celle de paroisse.

Jean-Paul LEGARE, "Rimouski planifie son expansion par un plan directeur d'urbanisme", Cités et villes, 4, 8, août 1961, 18-23.

Brefs commentaires sur le plan directeur d'urbanisme adopté récemment par la ville de Rimouski.

Georges LONGVAL, "Saguenay- Lac Saint-Jean, étude régionale", Commerce, 63, 1, janvier 1961, 5-13.

Suite de l'étude signalée dans la "Revue des revues", Recherches sociographiques, I, 4, octobre-décembre 1960, 523. Cette dernière tranche porte sur l'industrie, le commerce et le tourisme. Descriptions sommaires.

Duncan M. McDOUGALL, "Immigration into Canada, 1851-1920", Canadian Journal of Economics and Political Science, 27, 2, May 1961, 162-176.

A partir d'estimations de l'accroissement naturel de la population canadienne, l'auteur peut calculer des estimations de migration nette. Ces résultats sont ensuite confrontés avec les rares données disponibles, avec les estimations du Bureau Fédéral de la Statistique et, tout particulièrement, avec les estimations établies par Nathan KEYFITZ ("The Growth of Canadian Population", Population Studies, IV, June 1950, 47-63). Voir, dans le même numéro (p. 242-243), les commentaires du professeur Keyfitz à propos de l'article de D. M. McDougall.

Jean MEHLING, "Gaspésie - Rive Sud", Commerce, 63, 8, août 1961, 31-41.

Etude sommaire de la région économique Gaspésie - Rive Sud : géographie, population, économie. Des mesures sont suggérées pour accélérer le développement économique de cette région.

Queen's Quarterly, LXVII, 4, Winter 1961, 577-677 : "The Canadian City : a Symposium".

Ensemble d'articles sur les problèmes de l'urbanisation au Canada : Norman PEARSON, "The Modern City and Society"; David W. SLATER, "The Political Economy of Urban Changes in Canada"; Stewart FYFE, "Governing Urban Communities"; Patrick HORSBRUGH, "Pride of Place"; Robert F. LEGGET, "What Do We Mean by Housing?"; H. BLUMENFELD, "Transportation in the Modern Metropolis"; etc.

David W. SLATER, "Decentralization of Urban Peoples and Manufacturing Activity in Canada", Canadian Journal of Economics and Political Science, 27, 1, February, 1961, 72-84.

La tendance de la population canadienne à se concentrer dans les plus grandes villes du pays a été fortement marquée de 1901 à 1931, mais depuis cette date et surtout depuis 1941, c'est au delà des limites des grandes villes que se manifestent les progrès les plus importants. Depuis 1940 surtout, et principalement en Ontario, on observe une certaine dispersion de l'activité manufacturière, celle-ci se déplaçant du centre vers la périphérie des grandes agglomérations. Il ne semble pas, toutefois, que l'on puisse établir une corrélation étroite entre la décentralisation de l'activité manufacturière et la "déconcentration" des populations.

Louis TROTIER, "Les sites industriels dans l'agglomération québécoise", Cahiers de Géographie de Québec, 5, 10, avril-septembre 1961, 245-255.

Détermination des zones industrielles de l'agglomération métropolitaine de Québec et examen des caractéristiques de chacune de ces zones. Analyse des facteurs de localisation.

TRAVAIL ET MILIEU OUVRIER

----- "Are There too Many Women in the Labor Force?" Canadian Business, 34, 6, June 1961, 40-50.

Cet essai analyse l'augmentation rapide du nombre des femmes mariées qui travaillent. On cherche à déterminer les causes de ce phénomène, de même que la réaction du grand public. On tente enfin de prévoir les tendances dans un avenir prochain.

Alfred CHARPENTIER, "Analyse critique de la Loi des relations ouvrières et du règlement no 1 de la C.R.O.", Relations industrielles, 16, 1, janvier 1961, 59-82; 16, 2, avril 1961, 206-237.

Deux premiers articles d'une série de trois. "Signaler carences et déficiences de la Loi; souligner et clarifier la jurisprudence de la Commission des relations ouvrières; indiquer quelques règles de procédure suivies dans l'application de la Loi; montrer enfin les non-concordances qui existent entre la présente loi et les lois qui lui sont connexes, tels sont les objectifs de la présente étude".

Education des adultes, 8, août 1961. Numéro spécial sur "Les tendances actuelles de l'éducation dans le monde ouvrier".

Une vue d'ensemble sur le mouvement d'éducation ouvrière au Canada : évolution, organisation, problèmes. Les auteurs de ce cahier ont cherché à préciser les caractéristiques particulières de l'éducation ouvrière dans notre milieu, les besoins auxquels elle répond et les objectifs qu'elle doit poursuivre.

Gérald FORTIN, M.-Adélard TREMBLAY et Marc LAPLANTE, "Conséquences du chômage pour le salarié du Québec", Relations industrielles, 16, 3, juillet 1961, 289-314.

Après avoir explicité la méthodologie de l'étude et le mode d'approche particulier suivant lequel ils ont analysé le chômage, les auteurs consacrent une première partie de leur travail à l'examen de la répartition géographique des chômeurs et à la mise en relation de ce phénomène avec des facteurs tels que le degré d'instruction et la qualification du chef de famille. La seconde partie traite principalement des effets du chômage sur les niveaux de vie, la sécurité, les besoins et les aspirations de la famille du salarié.

Raymond GERIN, "Les comités paritaires, organismes originaux et nécessaires"
Relations industrielles, 16, 1, janvier 1961, 53-58.

Les comités paritaires existent dans la province de Québec depuis plus de vingt-cinq ans. L'auteur signale les résultats obtenus, les difficultés rencontrées et les imperfections de ce système. Il présente les suggestions qu'il croit opportunes pour revaloriser ces organismes.

AGRICULTURE ET MILIEU RURAL

Corporation des agronomes, "Mémoire de la Corporation des agronomes de la province de Québec au Comité sur l'enseignement agricole et agronomique", Agriculture, XVIII, 2, mars 1961, 32-43.

A partir d'une définition générale des exigences actuelles et futures de l'agriculture québécoise, on établit les besoins en agronomes, en techniciens et en agriculteurs. Le mémoire contient ensuite un exposé du point de vue de la Corporation des agronomes sur l'enseignement agronomique universitaire : fonctions, structure académique, structure administrative, financement, organisation matérielle.

Roland LESPERANCE, "Le rapport de la Commission Stewart sur les écarts de prix des denrées", Agriculture, XVII, 1, janvier-février 1960, 3-7; XVII, 2, mars-avril 1960, 35-38; XVIII, 2, mars-avril 1961, 45-48; XVIII, 3, mai-juin 1961, 72-76 et 89.

I. Aperçu d'ensemble du rapport. II. Problèmes du consommateur. III. Problèmes de l'agronome. IV. Le problème de l'agriculteur.

STRUCTURES ET COMPORTEMENTS POLITIQUES

Ramsey COOK, "Dafoe, Laurier, and the Formation of Union Government", The Canadian Historical Review, XLII, 3, September 1961, 185-208.

"L'analyse des attitudes de Dafoe vis-à-vis ces événements (du début de la guerre de 1914 aux élections de 1917) et les problèmes critiques de la deuxième moitié de 1917, non seulement aide à expliquer l'échec du parti Libéral de Laurier, mais suggère aussi que le nationalisme canadien a plus de subtilités que ne lui en accordent quelquefois les historiens canadiens". Une analyse du nationalisme de Dafoe par comparaison avec celui de Laurier.

Barbara FRASER, "The Political Career of Sir Hector Louis Langevin", The Canadian Historical Review, XLII, 2, June 1961, 93-132.

Langevin et les événements politiques sur les scènes provinciale et fédérale. Comparaison entre Langevin, Cartier et Chapleau du point de vue de leur personnalité et de la signification de leur rôle politique.

Bernard OSTRY, "Conservatives, Liberals, and Labour in the 1880's", Canadian Journal of Economics and Political Science, 27, 2, May 1961, 141-161.

L'auteur analyse l'orientation politique et idéologique du mouvement ouvrier naissant. La complexité du système fédéral et l'apathie du parti conservateur força le mouvement ouvrier à se transformer. De mouvement politisé pro-conservateur il devint à la mort de Macdonald un mouvement non politisé à tendance libérale.

EDUCATION, LITTERATURE, IDEOLOGIES

Samuel H. BARNES, "Quebec Catholicism and Social Change", The Review of Politics (Notre Dame, Indiana), 23, 1, January 1961, 52-76.

Synthèse rapide de l'évolution de la pensée sociale du clergé canadien-français de 1900 à 1950. On analyse surtout les idées touchant les problèmes ouvriers et le syndicalisme. En conclusion, l'auteur prévoit une diminution de l'influence de l'Eglise dans la vie sociale du Québec.

Michel BRUNET, "L'évolution du nationalisme au Canada français de la Conquête à 1961", Le Magazine Maclean, 1, 1, mars 1961, 19 et 56-58 et 62.

Selon l'auteur "nous assistons présentement à une renaissance du nationalisme canadien-français" (...) "... le nationalisme canadien-français existe depuis qu'une population d'origine française s'est organisée en collectivité dans la vallée du Saint-Laurent, il y a plus de trois siècles. Une analyse objective de la situation présente démontre que ce nationalisme est plus vigoureux que jamais auparavant. C'est un fait qui aura une grande influence sur les destinées de l'Etat québécois et du Canada tout entier au cours des quatre dernières décennies du XXe siècle."

Collège et Famille, XVIII, 1-2, février-avril 1961. Numéro spécial sur l' "Orientation actuelle des collèges classiques".

Ce numéro est consacré à l'exposé de réflexions d'ordre théorique, historique et pratique sur nos humanités classiques. On insiste sur la nécessité d'accorder une place spécifique au collège classique dans la structure de notre système d'enseignement. L'autonomie académique et financière est, selon les auteurs, indispensable pour que le collège classique jouisse des complets avantages que requièrent sa nature et son rôle institutionnel.

Léon DION, "De l'ancien au nouveau régime", Cité Libre, nouvelle série, XII, 38, juin-juillet 1961, 3-15.

Depuis le 22 juin 1960, c'est-à-dire depuis la victoire des Libéraux sur l'Union Nationale, la province de Québec se trouve, selon l'auteur, "en période de transition entre deux Régimes politiques de la même façon que nous sommes en période de transition entre deux types de société". Dans cet essai, L. Dion propose d'abord une évaluation sommaire du "climat d'esprit" qui prévaut depuis le 22 juin 1960 et il indique ensuite en quel sens, à son avis, le "Nouveau Régime" favorise l'émergence des élites nouvelles.

J. -M. JOLY, "Recent Educational Developments in Quebec", Canadian Education and Research Digest, 1, 4, December 1961, 21-39.

Compte rendu, bref mais systématique, des changements principaux dans le domaine de l'enseignement, dans la province de Québec, au cours des dernières années. L'article comprend cinq sections : législation; programmes; structures; recherche; climat général.

RELIGIONS

Ralph ALLEN, "The Hidden Failure of our Churches", Maclean's, 74, 4, February 25, 1961, 11-15 et 44-50.

Si 9 Canadiens sur 10 sont membres d'une Eglise chrétienne, on peut se demander alors quelle est l'influence réelle des Eglises et de leurs leaders sur la vie concrète des gens. Dans plusieurs domaines, les témoignages indiquent que les Eglises ne sont plus adaptées aux difficultés actuelles. De l'avis de l'auteur, cette conclusion ressort, par exemple, des critiques des fidèles à l'égard de l'enseignement reçu (les sermons ou les prêches tout spécialement). On constate également que l'influence du clergé n'est plus aussi grande qu'autrefois. Cependant, des efforts d'adaptation méritent d'être soulignés (renouveau de la vie liturgique et de la pastorale, recherches de sociologie religieuse, etc.). A la page 13, on lira avec intérêt les jugements critiques portés par les leaders sur leurs Eglises.

Cité Libre, nouvelle série, XII, 39, août-septembre 1961. Numéro spécial sur "Les protestants canadiens".

Quelques aspects du protestantisme canadien présentés par des auteurs de foi protestante. La situation des Eglises protestantes dans notre milieu est évoquée plus particulièrement dans l'article de J. Arthur BOORMAN, "L'action sociale des protestants canadiens", et dans celui de Gabrielle CLERC, "Français ou protestant?".

Gérard PELLETIER, "La société canadienne-française et l'Eglise", Le Magazine Maclean, 1, 7, septembre 1961, 11 et 37-40.

Selon l'auteur, "nous vivons présentement un moment de notre évolution comme peuple où les relations entre l'Eglise et la société canadienne-française sont à repenser presque entièrement". Il rassemble, dans cet essai, les principaux éléments du problème ainsi posé.

GROUPES ETHNIQUES

Bernard MAILHIOT, o. p., "Les relations entre les groupes ethniques à Montréal: zones de conflit et zones d'échange", Education des adultes, 7, avril 1961, 1-17.

A partir d'observations d'ordre empirique, l'auteur rejette comme "trop simpliste" l'hypothèse formulée par Gordon W. Allport, à savoir "qu'il suffit, pour amorcer et établir des échanges positifs entre

groupes ethniques en conflit, de ménager des rencontres fréquentes entre ceux de leurs membres respectifs qui sont du même niveau socio-économique, ou appartiennent au même secteur occupationnel" (p. 6). Selon l'auteur, d'autres conditions sont non moins nécessaires ; il faudrait, en particulier, tenir compte du niveau de socialisation des groupes en contact, de même que des facteurs susceptibles d'assurer le climat psychologique qui rendra possible "en contexte culturel canadien, une intégration ethnique qui soit vraiment fonctionnelle".

Marc-Adélarde TREMBLAY, "Niveaux et dynamismes d'acculturation des Acadiens de Portsmouth", Anthropologica, III, 2, 1961, 202-251.

Cet article fait partie des études effectuées par le Groupe de recherches du comté de Stirling. Portsmouth est le nom d'emprunt d'un centre semi-urbain du comté qui est le point de rencontre des Acadiens catholiques et des Anglais protestants. A l'aide d'une échelle, l'auteur mesure, dans une première partie, les niveaux d'acculturation de tous les résidents d'ascendance française de la ville et analyse par la suite l'influence de variables comme l'âge, le sexe, le niveau professionnel et le statut socio-économique sur la dissociation culturelle. Dans une seconde partie, il examine le processus d'acculturation lui-même et analyse les différents dynamismes qui animent le processus et exercent des pressions opposées sur l'individu (facteurs qui favorisent ou freinent l'anglicisation). En conclusion, l'auteur souligne que des "études de ce genre au niveau macro-sociologique de la structure sociale devront être complétées par des études cliniques de l'acculturation..." (p. 243).

Nicolas ZAY, "Apport de l'immigration au visage changeant de Montréal", Commerce, 63, 5, mai 1961, 31-32.

Exposé schématique de l'influence de l'immigration dans le façonnement du nouveau visage de la métropole. Quelques considérations d'ordre écologique.

ETHNOGRAPHIE ET FOLKLORE

Asen BALIKCI, "Ethnic Relations and the Marginal Man in Canada : a Comment", Human Organization (Ithaca, N.Y.), 19, 4, Winter 1960-61, 170-171.

Ce commentaire fait suite à un article paru dans la même revue à l'automne 1959 (v. 18, no 3), sous la signature de R. W. Dunning, sur la structure du pouvoir dans les communautés nordiques. A. Balikci soutient que les membres des sociétés esquimaudes contemporaines se réfèrent à un système de prestige sur le plan des relations sociales. Dans leurs relations avec les indigènes, les Blancs (commerçants, missionnaires, etc.) tiennent également compte de ce système. Toute analyse des relations inter-ethniques doit, en conséquence, s'insérer dans l'étude du contexte global afin que les découpages et fractionnements soient vus dans leur véritable perspective.

Asen BALIKCI, "Relations inter-ethniques à la Grande-Rivière de la Baleine, Baie d'Hudson, 1957", Contributions to Anthropology, 1959 (Musée National du Canada), Bulletin no 173, 1961, 64-107.

Les récents aménagements de défense nationale dans le Nord canadien ont suscité de nombreux contacts entre les nouvelles communautés euro-canadiennes et les groupes esquimaux. L'auteur décrit le

processus d'acculturation esquimaude par une double voie d'approche : a) une perspective diachronique qui reconstitue les principales influences de la civilisation "moderne", telles que celles qu'exercent la Compagnie de la Baie d'Hudson et la mission anglicane; et b) une analyse systématique des relations inter-individuelles afin d'étudier l'adoption ou le refus des traits culturels nouveaux.

Gaston DULONG, "Chéticamp, îlot linguistique du Cap-Breton", Contributions to Anthropology, 1959, bulletin no 173, 1961, 12-41.

L'auteur étudie brièvement les particularités linguistiques de cette communauté acadienne du Cap-Breton — au niveau de la morphologie, de la prononciation et du vocabulaire. Il donne ensuite une liste alphabétique des expressions typiquement chéticantines avec prononciation figurée, et des anglicismes couramment employés.

J. N. EMERSON, "Problems of Huron Origins", Anthropologica, III, 2, 1961, 181-201.

Poursuivant, par les méthodes de l'archéologie, les travaux de R. S. MacNeish sur les origines des Hurons, l'auteur confirme les analyses de ce dernier et apporte de nouvelles précisions.

Marcel RIOUX, "Kinship Recognition and Urbanization in French Canada", Contributions to Anthropology, 1959, Bulletin no 173, 1961, 1-11.

A partir des travaux de Redfield au Yucatan sur les changements provoqués par l'urbanisation au niveau du système de parenté, l'auteur tente de démontrer que différents degrés de connaissance parentale sont associés à différents degrés d'urbanisation — contredisant en cela l'interprétation de l'anthropologue Philippe Garigue dans son étude sur les systèmes de parenté au Canada français (voir : P. GARIGUE, "French Canadian Kinship and Urban Life", American Anthropologist, 58, 6, December 1956, 1090-1101).

Wilson D. WALLIS, "Historical Background of the Micmac Indians of Canada", Contributions to Anthropology, 1959, Bulletin no 173, 1961, 42-63.

Quelques éléments d'histoire sur les Indiens micmacs dont la population s'établit, en 1954, à 5,940 individus répartis dans l'est québécois et les provinces maritimes. L'auteur, à l'aide de citations, décrit les contacts avec les Français (1606-1627), les traits culturels, l'influence des relations Iroquois - Français sur les Micmacs au dix-septième siècle, les tendances religieuses et la culture matérielle.

PATHOLOGIE SOCIALE

Jeannine GUINDON, "La formation des éducateurs spécialisés à l'Université de Montréal", Revue canadienne de criminologie, 2, 3, juillet 1960, 273-291.

Ce qu'implique la notion d'éducateur spécialisé de jeunes inadaptés. L'Institut de psychologie de l'Université de Montréal préconise une formation intégrale, associant la théorie à la pratique. Cet objectif est atteint grâce au concours du Centre de Boscoville (centre de rééducation des délinquants).

Tadeusz GRYGIER, "A Research Scheme into Personality Interaction in Probation", Revue canadienne de criminologie, 3, 2, avril 1961, 140-152.

Exposé d'un projet de recherche visant à découvrir les traits caractéristiques de la personnalité de l'agent de surveillance qu'il y aurait lieu d'harmoniser avec ceux du prisonnier libéré sous surveillance, de façon à réaliser les meilleures conditions thérapeutiques.

Abbé Marc LECAVALIER, "Que faisons-nous au Québec pour les jeunes délinquants?", Relations, XXI, 245, mai 1961, 124-126.

Description schématique de la structure établie dans la province pour faire face aux problèmes que pose la délinquance juvénile. L'auteur insiste sur la nécessité d'aborder ce problème social avec une attitude scientifique.

Noël MAILLOUX, o. p., et Claude LAVALLEE, "Les attitudes sociales du jeune délinquant et le travail de rééducation", Revue canadienne de criminologie, 2, 2, avril 1960, 185-196.

Des travaux de recherche, par la méthode de l'entrevue clinique, ont permis aux auteurs de mettre en lumière quelques aspects importants du processus de socialisation du jeune délinquant dans un "gang". Sous plusieurs de ces aspects, le développement social du délinquant dans un groupe se fait assez normalement pour que soit possible un travail de rééducation. Ce travail de rééducation, soulignent judicieusement les auteurs, pour être efficace, doit être orienté vers un assainissement du contexte général dans lequel se déroule la vie du groupe, car, tout comme la criminalité, la délinquance n'est pas simplement affaire de mauvaises habitudes.

Marthe PAPILLON, "Facteurs sociaux et alcoolisme : étude étiologique chez cinquante patients", Service social, 10, 2, septembre-octobre 1961, 22-32.

Présentation d'un projet de recherche sur les facteurs sociaux de l'alcoolisme. L'étude porte sur un groupe d'alcooliques qui ont reçu un traitement à la Clinique Roy-Rousseau de Québec.

Revue canadienne de criminologie, 3, 1, janvier 1961. Numéro réunissant les textes des communications présentées au deuxième Colloque annuel de recherche sur la criminalité et la délinquance, tenu à Montréal en mai 1960.

Les quatre premiers exposés présentent les résultats de recherches effectuées par le Département de psychiatrie de l'Université McGill : "The Latecomer to Crime"; "Family Conflicts and Criminal Behaviour"; "Criminal Acting Out in Cases of Reactive Depression"; "The Problem of Recidivism and Treatment of the Latecomer to Crime". Le dernier article est le texte d'une communication présentée au symposium sur "les aspects psychologiques de la peine" tenu à l'occasion du même colloque.

Denis SZABO, "Un nouvel enseignement de la criminologie à l'Université de Montréal", Revue internationale des sciences sociales (Unesco), XIII, 2, 1961, 328-331.

Exposé des objectifs et du programme de l'enseignement de la criminologie à l'Université de Montréal, où l'on a institué, en septembre 1960, une maîtrise ès arts en criminologie.

DIVERS

L'Action nationale, L, 8, avril 1961. Numéro spécial : "Acadie 1961".

Aperçu historique général; situation démographique actuelle; histoire des mouvements coopératifs; études régionales : Baie Sainte-Marie, Iles-de-la-Madeleine; l'enseignement primaire au Nouveau-Brunswick.

T. F. McILWRAITH, "Bibliography of Canadian Anthropology for 1959", Contributions to Anthropology, 1959, Bulletin no 173, 1961, 230-248.

Bibliographie annotée comportant quelque 170 titres de travaux anthropologiques portant sur le Canada et ayant été publiés en 1959.

Simone PARE, "Participation aux associations volontaires dans une paroisse de la banlieue de Québec", Service social, 10, 1, mai-juin 1961, 24-42.

Cet article fait suite à l'étude publiée dans le numéro 1 du volume 9 de la même revue et qui portait sur la participation d'une population de banlieue à ses groupes de famille, de parenté, d'amitié et de voisinage. L'auteur indique ici comment, dans le milieu observé, la fréquentation des associations volontaires et les relations de type primaire s'influencent mutuellement.

Simone PARE, "Etude comparative de participation sociale", Service social, 10, 2, septembre-octobre 1961, 33-59.

Dans la première partie de l'article, l'auteur compare les résultats obtenus par l'observation des modes de participation sociale d'une population de la banlieue de Québec avec les données recueillies par différents observateurs de la vie sociale américaine. La seconde partie de l'étude rappelle brièvement les contrôles exercés par l'Etat et par l'Eglise sur les associations volontaires de la province de Québec et les compare avec la situation faite aux associations volontaires en France.

Marjorie TUCKER, "Recent Developments in the Work of the Dominion Bureau of Statistics", Canadian Journal of Economics and Political Science, 27, 1, February 1961, 85-91.

Note sur les travaux du Bureau Fédéral de la Statistique au cours de l'année 1960, tout particulièrement en ce qui a trait aux statistiques économiques (statistique de l'emploi et du chômage; comptes nationaux; dépenses des familles urbaines; statistiques régionales; statistiques des transports; etc.).